

Editorial

La revista *gestión y región* se complace de entregar esta nueva edición, que contiene siete artículos en diferentes campos del conocimiento entrelazados por el eje central y el objetivo de comprender y aportar insumos para la reflexión sobre el tema regional y local.

Se inicia con el estudio sobre la determinación del nivel de eficiencia técnica en las empresas distribuidoras de energía en Colombia. Por medio de estimaciones de funciones de distancia estocástica, se permiten calcular los niveles de eficiencia. Se reconoce que los factores de deficiencia son de carácter técnico y se manifiestan en el desempeño en la producción, esta condición de ineficiencia se traduce en incrementos de las tarifas para el consumidor y en las limitaciones para la calidad en la prestación de servicios.

El segundo artículo sobre el mercado laboral rural, en el contexto de la economía cafetera, aporta elementos pertinentes para comprender las diferencias entre el empleo urbano y rural, muy especialmente el empleo asociado a la economía cafetera, en el cual advierte el autor un horizonte complejo y de dificultades que exigen cambios importantes en el comportamiento del mercado mundial. El café colombiano puede participar de manera positiva y creciente en este mercado, recuperando hectáreas que antes estuvieron sembradas con este cultivo; renovando cafetales; mejorando los procesos de fertilización y desplegando nuevas estrategias para la misma. Las perspectivas negativas también ponen de presente que este mercado cafetero ha estado sometido a condiciones de especulación de los precios, los impactos de tipo ambiental y los problemas asociados con el control fitosanitario del cultivo, que disminuye el crecimiento y eleva los costos de producción. El mercado laboral cafetero ha sido un factor importante para el desarrollo y bienestar de las comunidades rurales. En este artículo, el autor plantea algunas recomendaciones esenciales para mantener dicho aporte, e incluso mejorar las condiciones de desarrollo humano de los trabajadores.

Con el propósito de comprender y estudiar la región, se presenta un artículo sobre el tema de la separación del departamento de Caldas. En el artículo se trata de comprender las razones históricas que motivan y estimulan el proceso de separación y desmembración de Caldas para la conformación de tres entidades territoriales. El artículo se centra en el análisis del papel que juegan los sectores empresariales y político en el proceso de la separación. Se concluye que las motivaciones de los dirigentes económicos y empresariales que promovieron y alimentaron la gesta de separación se sustentaron, no tanto en las observaciones frente al centralismo sino a la posibilidad de construir y de consolidar un proyecto económico y empresarial para la región, ideal que se verá limitado por la agitada participación de los actores políticos.

Un tema de gran importancia para la región es el de turismo que hace ha incluido en todos los planes de desarrollo como un sector vital y de enorme potencial para el desarrollo regional. Este artículo: *Determinantes de la elección turística: un estudio*

de caso para Risaralda, es un aporte esencial para comprender la naturaleza de la elección de los destinos turísticos en el departamento. A su vez el estudio permitió densificar el perfil del turista que viaja por el departamento, la forma como el turista organiza su viaje, las preferencias en sus destinos y las modalidades de acompañamiento en la elección del destino. Este estudio aporta elementos para un sector que ha construido sus posibilidades competitivas desde una visión intuitiva.

El artículo que sigue en el orden de nuestra edición, se refiere al tema de responsabilidad social en las cadenas de suministro, que inicia con una revisión crítica del concepto. El autor aborda el concepto y su relación con las cadenas de suministro en el que se reconoce que el tema ha sido aplicado en general a las grandes empresas, a los mecanismos usados por ellas para exigirles la adopción de prácticas de responsabilidad social a sus proveedores. Los estudios sobre RSCS en cadenas de suministro de pequeñas y medianas empresas son escasos y recientes. El autor considera esta carencia como una oportunidad para adelantar estudio es en este campo de la responsabilidad social en cadenas de suministro de pequeña escala.

El tema financiero se hace presente con el artículo sobre decisiones financieras y oferta del Banco Santander, que pretende establecer la relación entre las ofertas financieras de las entidades y las demandas o necesidades de financiación que demandan las empresas. Se estudia el conjunto de ofertas de financiación y los portafolios de servicios financieros que le permiten a sus clientes una variedad importante de modalidades y tasas de interés. La oferta de estos servicios se constituye en variables claves para elevar la capacidad competitiva de las empresas locales.

Cerramos nuestra edición con un aporte muy interesante sobre la cultura material cafetera, este artículo es un resultado de investigación que permite identificar y analizar los objetos y las prácticas culturales que le asignan el significado, valoración y representación que tiene el objeto al interior de la vida cotidiana, en el contexto social y geográfico que se ha denominado como paisaje cultural cafetero. Con una orientación etnográfica que permite comprender las valoraciones humanas sobre los objetos se pudo establecer las profundas dinámicas que permite incorporar objetos nuevos que conviven y se fundan con las prácticas tradicionales ampliando la riqueza de la cultura y del paisaje cultural.

La recursividad y la habilidad manual contribuyen a la elaboración de objetos que obedecen a creencias y tradiciones (cruz de mayo), a responder a necesidades propias de su entorno o como elementos ornamentales y utilitarios para su hogar, es necesario ampliar los procesos de capacitación para que los jóvenes de estas comunidades conserven sus tradiciones y habilidades y las mejoren logrando una mayor capacidad comercial y competitiva.

Esta variedad de temas sobre la región le permiten a la Facultad de Ciencias Económicas y administrativas y a la Universidad Católica de Pereira, cumplir el objetivo central de ampliar el conocimiento sobre la región, sus dinámicas de desarrollo y sus perspectivas. Esta labor es imposible realizarla sin el apoyo de los autores y de los evaluadores que en forma diligente han permitido esta nueva edición. Expresamos nuestro agradecimiento para todos los colaboradores y los lectores de la Revista Gestión y Región.